

seine Ungunst zu Theil werden ließ. Man glaubte daher allgemein, daß ihn bei seinen Handlungen keine festen Grundsätze, sondern nur Laune und Willkür leiteten. Gegen Manche verübte er sogar nur leichtsinnige und muthwillige Neckereien.

Er konnte nicht nur selbst alle Gestalten annehmen, sondern auch Andere in fremder beliebiger Gestalt erscheinen lassen und die Sinne der Menschen so blenden, daß sie Felsen für Paläste und Wildnisse für die kunstreichsten Gärten ansahen. Oft begab er sich, um seine Absichten zu erreichen, in die Dienste eines Menschen, dem er eine Zeitlang mit treuem Gehorsam diente, oft aber auch auf einmal seine Ueberlegenheit zu seinem größten Nachtheile empfinden ließ.

2. Rubezahl, der neue Knecht.

Einmal trat er als ein junger Bauernbursche bei einem Bauer, der durch Unglücksfälle in seinen Vermögensverhältnissen sehr herunter gekommen war, als Knecht in Dienst. Er war dem durch erlittene Unglücksfälle etwas grämlich gewordenen Brodherrn aber so gehorsam, daß er alle seine Launen geduldig ertrug und unverdrossen vom frühen Morgen bis in die Nacht fleißig seine Arbeit verrichtete. Was er arbeitete, war Alles so gut, daß sein Herr, der so gern Etwas zu Grämelei oder zum Schelten aufsuchte, doch nie den geringsten Anlaß zum Tadel fand.

Bald erkannte er auch, daß jede Arbeit, die er verrichtete, nicht allein gut, sondern auch in der Hälfte der Zeit, die ein Anderer dazu gebraucht hätte, gethan war, daß der neue Knecht eigentlich für Zwei arbeitete. Und in Allem, was er besorgte, zeigte sich ein offener Segen. Die alten und vorher so schlecht aussehenden Pferde wurden unter seiner Pflege gleichsam wieder jung und glatt; das Rindvieh gedieh sichtbar. Die Kühe gaben weit mehr Milch, die Milch war fetter und gab mehr Butter als vorher. Die Kälber wuchsen, als sollten sie in sechs Monaten so groß sein, als sonst die Kühe. Die Acker trugen reichlichere Früchte, als irgend ein anderes Feld in der Gemarkung; die Obstbäume brachen beinahe unter der Last ihrer Früchte. Der Eier, die die Bäuerin jeden Morgen aus den Nestern nahm, waren mehr, als sie Hühner hatte; den Gänsen mußten alle Monate die Federn gerupft werden, weil sie sonst überreif ausfielen. Kurz, in jeder Beziehung war